

## **Allocution de la Conseillère d'État Florence Nater lors des 51 ans du centre culturel portugais**

**Cortailod, le 2 décembre 2023**

*Seule la parole prononcée fait foi*

Mesdames et Messieurs, chers enfants, chères et chers ami-e-s,

Boa noite,

Je suis particulièrement heureuse d'être parmi vous ce soir pour fêter ensemble les 51 ans du Centre portugais. 51 ans, c'est un anniversaire original ! On a l'habitude de fêter les chiffres ronds, mais en vrai, il n'y a jamais trop d'occasions de faire la fête ☺. Ce d'autant qu'un certain méchant virus nous a privé de fêtes pendant de très, trop, longs mois.

Depuis 51 ans, le Centre portugais de Neuchâtel est un lieu admirable de partage, de cohésion, d'entraide et d'interculturalité.

Ici, vous vous êtes mutuellement aidé à supporter les conditions de vie d'un pays d'accueil qui n'a pas toujours été accueillant. Il fut un temps où l'on était parfois surtout intéressé par votre force de travail, sans proposer grand-chose après les longues journées sur les chantiers, en usine ou dans les ménages. En effet, il faut oser le dire : la vie a été pénible, trop pénible, pour beaucoup d'entre vous, loin de vos terres d'origine. J'ose souhaiter que les choses se passent mieux avec vos enfants et petits-enfants. J'ose espérer que votre histoire serve d'exemple et que la Suisse ait appris à mieux traiter les personnes migrantes qui arrivent sur son territoire.

Ici, vous avez créé un lieu où vous pouviez vous protéger, vous parler et faire exister votre culture, vos intérêts, vos repères, loin du Tage, du Douro, des montagnes et de l'Océan. Ici vous pouviez être vous-mêmes, avec vos façons de penser, et de concevoir la vie.

Ici, vous avez favorisé l'intégration et la compréhension des règles, des lois et des coutumes helvétiques. De nombreuses personnes de tous horizons se souviennent de moments marquants dans vos locaux de Neuchâtel, dans les fêtes populaires ou autour des terrains de football. C'est sans doute votre façon à vous de recréer l'esprit de famille si cher à votre cœur. Je comprends que la famille restée au Portugal vous manque. Ici, vous retrouvez, un peu, de cette chaleur. Et cela peut même vous aider à créer votre propre famille à la mode plus neuchâteloise, sans rien renier de vos origines. Vous êtes un lien entre deux mondes, proches et éloignés à la fois.

Au fil du temps, vous êtes devenus neuchâteloises et neuchâtelois alors que ceux-ci ne vous avaient pas toujours fait la place que vous méritiez. Aujourd'hui, nous sommes toutes et tous un peu portugais ! La fête réservée par tout le canton à la sélection portugaise de football lors de son séjour à Neuchâtel durant le championnat d'Europe de foot est notamment restée dans toutes les mémoires.

Malgré cela, nous avons encore beaucoup à apprendre en matière d'intégration.

Malgré cela nous voulons, nous devons être plus proches de vous.

L'étude Ibérie réalisée par l'Université de Neuchâtel cette année explique bien, en partant de la question des votations, pourquoi certaines et certains d'entre vous nous quittent, notamment à l'âge de la retraite, trouvant avec raison que les conditions économiques qui leur sont proposées ne sont pas à la hauteur des efforts fournis.

Le Chef du service de la cohésion multiculturelle, Gregory Jaquet qui est présent ce soir, a annoncé sa volonté de créer un forum, un espace de dialogue pour les communautés ibériques, afin de réagir aux résultats de cette étude. Cela revient en quelque sorte à prolonger cette soirée festive par quelques moments de réflexions sur le passé et l'avenir de la communauté d'origine portugaise. J'espère que vous serez intéressé-e-s par cette invitation.

En ce début de temps de l'Avent, je formule mes vœux les plus sincères pour que nous puissions être véritablement ensemble. Comme ce soir. Nous connaître, faire partie du même groupe. Être neuchâtelois.es sans réserve et au-delà des origines. Et prendre soin les uns des autres.

Je sais que ce soir vous êtes surtout là pour faire la fête ! En conclusion, j'aimerais féliciter chaleureusement le comité et toute l'équipe du centre portugais pour son activité remarquable, ce soir, durant toute l'année, et durant le dernier demi-siècle ! Vous avez permis de faire vivre votre belle association. Vous êtes un lien fort entre les Neuchâteloises et les Neuchâtelois arrivé.es du Portugal.

Avant de trinquer avec vous, j'aimerais encore tenter de vous dire quelques mots en portugais... Mon assistante de direction, Sofia Menezes, m'a donné une petite leçon de langue portugaise. J'espère qu'elle n'aura pas trop honte de son élève ☺

*Em nome dos ministros de neuchatel, desejo ao Centro portugues un feliz aniversario e boa festa.*

Vous avez compris ? Merci en tous les cas de m'avoir écoutée.